



L'avenir de l'agriculture marocaine : défis de la transmission générationnelle

L'avenir de l'agriculture marocaine : défis de la transmission générationnelle Avec 47% des agriculteurs marocains ayant plus de 55 ans et une jeunesse désertant le monde rural, la question de la transmission générationnelle dans les campagnes est cruciale. Nous avons interrogé le ministre de l'Agriculture à ce sujet. Actuellement, 23% des agriculteurs ont plus de 65 ans, avec un âge médian de 54 ans. Les jeunes de moins de 35 ans ne représentent que 10% des agriculteurs, et même en incluant ceux jusqu'à 44 ans, cette proportion atteint à peine 28%. Comparé à des pays comme la France, la Turquie et l'Égypte, le Maroc a la plus faible proportion de jeunes agriculteurs et la plus grande proportion de ceux âgés de 65 ans et plus. Le ministre de l'Agriculture, Mohammed Sadiki, a répondu à nos questions sur cette problématique. Il a souligné que le ministère est conscient des défis liés au vieillissement des agriculteurs et à l'exode rural des jeunes. La stratégie «Génération Green 2020-2030» vise à remédier à cette situation en se concentrant sur le développement du capital humain. Cette stratégie cherche à faire émerger une classe moyenne agricole et à rendre le secteur plus attractif pour les jeunes en offrant des formations adaptées et en facilitant l'accès aux ressources nécessaires. La question de la relève dans le secteur agricole est au cœur de la stratégie «Génération Green 2020-2030», qui accorde une importance capitale aux jeunes. Le ministère estime qu'il est nécessaire de remplacer 10% de la population vieillissante par des jeunes de moins de 45 ans, soit environ 140.000



agriculteurs. Pour y parvenir, des programmes spéciaux pour les jeunes en milieu rural ont été mis en place, centrés sur la mobilisation et la valorisation des terres collectives. Le soutien inclut des aides financières, des subventions à l'investissement, à la location et bonifiées. Le ministre a également mentionné l'importance de la formation et de la qualification professionnelle, avec une feuille de route visant à diversifier l'offre de formation et à intégrer des technologies innovantes. Depuis 2020, le dispositif de formation a formé plus de 28.595 lauréats. Des partenariats public-privé ont permis de créer de nouveaux établissements de formation professionnelle agricole. Pour attirer les jeunes vers les zones rurales, le développement des infrastructures de base, l'accès à l'eau potable, à l'électricité, aux services de santé et d'éducation de qualité, ainsi que des réseaux de communication sont essentiels. La promotion de l'entrepreneuriat rural et la diversification des revenus, par des secteurs comme le tourisme et l'artisanat, jouent également un rôle clé. Une étude a été lancée en 2024 pour évaluer les impacts du Programme de Réduction des disparités territoriales et sociales, qui a permis de réaliser environ 10.900 projets et opérations depuis 2017. Enfin, la stratégie "Génération Green" inclut des dispositifs innovants pour faciliter le transfert des exploitations agricoles des générations précédentes aux jeunes agriculteurs, avec un soutien technique et financier pour aider les jeunes à se lancer et à développer leurs exploitations. Le 04/07/2024 Rédaction de l'AMDGJB Géoparc Jbel Bani www.darinfiame.com
www.cans-akkanaitsidi.net www.chez-lahcen-maroc.com